

l'auteur, a simplement confirmé le résultat auquel il avait été conduit. Les manuels de la science nous apprenaient bien que de rarissimes volumes portaient, comme indication de leur lieu d'impression, ces mots : *Impressuni Albie*, mais tous les bibliographes avaient appliqué cette désignation soit à un village de Savoie, *Alby*, soit à l'Albe d'Italie, et personne ne s'était imaginé qu'il s'agissait de notre ville française, la capitale du pays albigeois. D'un autre côté, à Lyon, nous connaissions l'imprimeur désigné sous le nom de Jean l'Allemand, de Mayence, signataire du missel de 1487; nous avons aussi remarqué un Jean d'Albi ou d'Arby, plusieurs fois noté dans nos archives. Aucun de nous n'avait soupçonné que ces diverses appellations se rapportaient à une seule et même personne, l'élève et collaborateur de Gutenberg. A Claudin revient l'honneur d'avoir soulevé ces joies, et voici comment l'habile investigateur y est parvenu.

Les bibliographies mentionnent seulement trois livres imprimés à Albi : 1° *Historia septem sapientium* ; 2° *Epistola Eneæ Sylvii* ; 3° *Meditationes J. de Turreeremata*. En les citant, Brunet les indique comme sortis des presses d'Albi ou Albie, en Savoie. L'abbé Mercier-Saint-Léger, dans une note inédite, en avait signalé un quatrième : *Ordo missalis secundum usum ecclesie Romane, impressus Albie*. Toute trace de ce précieux volume s'était perdue. Après de minutieuses recherches, Claudin parvint à le découvrir à la bibliothèque Mazarine. Quelle ne fut pas sa surprise en reconnaissant, dans les caractères de ce livre, ceux qui ont servi l'impression du missel lyonnais de 1487, signé de Jean de Mayence! L'imprimeur d'Albi et celui de Lyon n'était donc qu'une même personne, car, dans ces premiers temps, l'imprimeur gravant et fondant lui-même ses lettres, on peut conclure de l'identité des caractères à l'identité du metteur en œuvre. Mais quel était ce Jean de Mayence ? de quel Albi s'agissait-il ?

La seconde de ces deux questions est bien vite résolue. Il n'est pas question de simples villages ou bourgades, comme le sont toutes les autres localités qui, en Savoie, en Italie, en Portugal, en Allemagne, ont porté le nom à *Albi, Alby, Albie, Alba, Alva, Elves*. C'est Albi sur le Tarn, ville très ancienne, pourvue d'un évêché, dès les premiers siècles du christianisme et par conséquent ayant toujours joui d'une certaine importance. La discussion à laquelle